

イレウスに対する高圧酸素療法(第5報)

日本医科大学第一外科 代田明郎 大川英一 横田秀雄 高木昌彦
 柴積良輔 山下精彦 森山雄司 岩間昭治
 境原忠良 塚原英之 関守則 格
 富下正雄 田原弘 江上裕一 吹城達行

イレウスに対する高圧酸素療法の治療効果に関する報告は、今までの報告によれば、高圧酸素療法の効果は、そのほとんどが腹部介質部麻痺症例と脳梗塞によるものといわれてゐる。しかし、このうちでも、腸管内に血栓形成によるものと、脳梗塞によるものとの区別は、必ずしも明確ではない。

ところが、我々は、この問題を研究するにあたり、まず、脳梗塞の発生部位と原因、発病の経過、臨床的所見、治療法等について、詳細な調査を行つた。その結果、脳梗塞の発生部位は、主として脳幹部であることがわかった。また、脳梗塞の原因としては、主として脳血管の狭窄や閉塞によるものであることがわかった。このことは、脳梗塞の発生部位と原因、発病の経過、臨床的所見、治療法等について、詳細な調査を行つた。その結果、脳梗塞の発生部位は、主として脳幹部であることがわかった。また、脳梗塞の原因としては、主として脳血管の狭窄や閉塞によるものであることがわかった。

このイレウスに対する高圧酸素療法の効果は、我々は、この問題を研究するにあたり、まず、脳梗塞の発生部位と原因、発病の経過、臨床的所見、治療法等について、詳細な調査を行つた。その結果、脳梗塞の発生部位は、主として脳幹部であることがわかった。また、脳梗塞の原因としては、主として脳血管の狭窄や閉塞によるものであることがわかった。

このイレウスに対する高圧酸素療法の効果は、我々は、この問題を研究するにあたり、まず、脳梗塞の発生部位と原因、発病の経過、臨床的所見、治療法等について、詳細な調査を行つた。その結果、脳梗塞の発生部位は、主として脳幹部であることがわかった。また、脳梗塞の原因としては、主として脳血管の狭窄や閉塞によるものであることがわかった。

このイレウスに対する高圧酸素療法の効果は、我々は、この問題を研究するにあたり、まず、脳梗塞の発生部位と原因、発病の経過、臨床的所見、治療法等について、詳細な調査を行つた。その結果、脳梗塞の発生部位は、主として脳幹部であることがわかった。また、脳梗塞の原因としては、主として脳血管の狭窄や閉塞によるものであることがわかった。

1. 1) 灰照群の光顕像では、粘膜上皮の浮腫、充血、出血およびこれが伴う変化、壊死が認められた。ところが高モ酸素治療群では、二のようなく変化は著しく軽度であった。

2) 灰照群の電顕像では、microvilli の長さの短縮、変化、断裂、消失を示し、intercellular space の解離、desmosome の変化、消失、mitochondria の不鮮明化、あるは \square crystallid pattern を認めた。ところが高モ酸素治療群では microvilli は比較的よく保存され、intercellular space の構造もほぼ intact に保たれ、junctional complex の電子密度はも変動はなく、配列も比較的整然と認められた。また mitochondria は mitochondrial cristae の構造もほどなく常に保たれ、細胞内小管管にも特徴すべき変化は認められなかった。

2. 1) イレウス設置時の alkaline phosphatase 活性 (Gomori 法) は粘膜上皮の microvilli に沿って強度に認められたがに対し、灰照群では粘膜上皮の変化、破壊には比例して、その减弱が著しい。ところが高モ酸素治療群では僅かに减弱しうるにすぎない。これに対し、イレウス設置時の acid phosphatase 活性 (高橋法) は粘膜上皮の microvilli、あるいは小胞管に沿って認められたが、灰照群、高モ酸素治療群とともに著しい変動は認められず、本酵素活性はイレウス侵襲に対して比較的安定であるとの印象をうけた。

2) イレウス設置時の ATP-ase 活性 (Wechster-Meissel 法) は粘膜上皮内、向食は選択性に認められたが、灰照群ではその活性がやや増強していき。ところが、高モ酸素治療群ではその活性が既往と併せて認められる。

3) イレウス設置時のコヘラ酸脱水素酶系活性 (Nachlas 法) は、microvilli 不よび粘膜上皮細胞体内に認められたがに対し、灰照群ではその酵素活性が减弱し、その弱点もイレウス設置と異なり、比較的強度な細胞膜直下の粘膜上皮内と小胞管部に認められる。ところが、高モ酸素治療群ではその酵素活性の减弱が認められず、それは必ずしも、その弱点もイレウス設置とは同じく、粘膜上皮細胞体内に認められる。

4) イレウス設置時の DPNH-diaphorase 活性 (Barstone 法) は、microvilli 不よび plasma membrane に沿って認められたが、灰照群では増強していき。ところが、高モ酸素治療群ではイレウス設置と同様であるが、あるは全く减弱しうる。

5) イレウス設置時の cytochrome c oxidase 活性 (Barstone 法) は、粘膜上皮の microvilli および plasma membrane に沿って認められたがに対し、灰照群では酵素活性が著しく减弱していき。ところが、高モ酸素治療群では plasma membrane および粘膜上皮細胞体内にありて酵素活性がよく保持されていき認められる。

すなわち、高モ酸素治療群の腸管は勿論支气管肺微鏡と電子顕微鏡による組織形態学的变化は、灰照群のそれと比べて極めてよく車輪化が著しく本研究では認められなかった。また、水解酵素の alkaline phosphatase, ATP-ase, 脱水素酵素系のコヘラ酸脱水素酶、DPNH-diaphorase、呼吸酵素系の cytochrome c oxidase などの諸酵素活性の変動が、灰照群のそれと比べて極めてよく阻止抑制される事実が酵素組織化学的にも確認された。以上の今回著者と他の研究者の結果から、高モ酸素治療群の腸管の組織形態学的研究成績は、著しく良好な報告したイレウス時の血中ならびに腹腔中よりエンドトキシンの出現、排泄量が高モ酸素治療により極めてよく阻止抑制されると算定と照合した。腸管内液中のエンドトキシンの血中ならびに腹腔中への移行が高モ酸素治療により阻止抑制されたものと推察された。